



PRÓLOGO

Cierre y apertura a otros escenarios de la comunicación científica¹

Las revistas científicas son un escenario fundamental para la publicación de resultados de investigaciones y la materialización de una forma de transferencia del conocimiento a la comunidad. La lógica de su gestión editorial ha pasado por distintos momentos, y en esa transformación algunas se han mantenido, otras se han renovado, unas más se han fusionado y otras tantas se han silenciado. En los últimos años hemos asistido a un proceso de cambios en estas lógicas de la producción del conocimiento científico, y para Colombia ello ha implicado algunas ventajas o desventajas, según la mirada que se le quiera dar a esta esfera de la producción de conocimiento. Por un lado, las convocatorias para indexar revistas se han estandarizado con parámetros internacionales, y con ello los requerimientos han sido mayores y a veces contradictorios para algunas formas de producción de conocimiento local. Sin embargo, podría afirmar que fue un momento de depuración y cualificación de la producción científica de artículos para llevar las revistas a estándares más competitivos. Además, una motivación válida para un país que quiera conocer de alguna manera el valor de lo que produce en relación con consultas y citas. Por otro lado, dicha cualificación puede entrar en contravía con nuestra propia estructura de gestión y presupuesto para la investigación; sin embargo, las lógicas de los rankings y la internacionalización así lo requieren. Es una realidad.

Con el anterior panorama como escenario, lo que logró construir la REVISTA Q fue bastante interesante por varios aspectos que compartimos, brevemente, y que aprovechamos para inventariar en esto que hemos definido como la “última edición” de la REVISTA Q. El primer aprendizaje fue habernos convertido en una **revista pionera en un tema de interés creciente**. La REVISTA Q surgió en el 2005 como un proyecto editorial que vio la luz con su primer número en el segundo semestre del 2006. Esta revista creada por el grupo de Investigación en Ambientes Virtuales de Aprendizaje (EAV), durante el Liderazgo de *María Elena Giraldo Ramírez*, logró posicionarse en el tema de los ambientes virtuales de aprendizaje y las tecnologías de información y comunicación aplicadas a la educación, temática que apenas estaba tejiendo el entramado de un área de conocimiento concreta en el ámbito nacional. Por ello se constituyó en uno de los pocos espacios especializados en Colombia para la divulgación de las investigaciones alrededor de estos tópicos. Igualmente, REVISTA Q creó su **propio software de gestión editorial electrónica (Editor Q)**, un sistema en donde todo este proceso editorial era 100% virtual. Ello se hizo antes de que se tuviera la opción del conocido editor de revistas OJS, que hoy manejan la mayoría de

¹ *Revista Q* no estuvo al aire en los años 2017 al 2019. Con este número, que retoma las ponencias de XVI Jornadas y IV Congreso Internacional del Maestro Investigador realizado en 2019, le damos cierre a la revista con fecha 2020, año en el que se hizo la evaluación y gestión editorial de este último número.



las publicaciones. REVISTA Q fue le **primera revista online de la UPB de carácter académico y científico diseñada con criterios de indexación**. Finalmente, REVISTA Q logró un **reconocimiento internacional** en el campo que siempre fue su centro de interés: la tecnología, la comunicación y la educación.

Por una década la REVISTA Q se publicó de manera consecutiva, logró 21 ediciones (periodicidad bianual) y estar indizada en Publidex, DOAJ, Dialnet, MIAR, entre otros. Sin embargo, desde el 2016 la gestión se dificultó y finalmente luego de varios análisis se ha decidido hacer este cierre que interpretamos como cerrar una vía para darle paso a nuevas posibilidades de circulación del conocimiento que se produce en la Escuela de Educación y Pedagogía de la UPB. Por eso, consideramos que este cierre debía tener un acento y sello especial, y así decidimos unir nuestro evento académico de más trayectoria: LAS JORNADAS DEL MAESTRO INVESTIGADOR Y CONGRESO INTERNACIONAL con la REVISTA Q. Esta edición especial la dedicamos a los artículos producto de las **XV Jornadas y Tercer Congreso internacional del maestro investigador**, realizados en el 2019. Les invitamos, entonces, a recorrer esta publicación conmemorativa de un trayecto vivido y disfrutado, en el que finalizamos dándoles las gracias a todos nuestros lectores, escritores, evaluadores y colaboradores. Nuestro compromiso con la producción del conocimiento científico continúa y se transforma.

Revista Q no estuvo al aire en los años 2017 al 2019. Con este número, le damos cierre a la revista con fecha 2020, año en el que se hizo la evaluación y gestión editorial de este última publicación.

Gloria María Álvarez Cadavid

Coordinadora Grupo de Educación en Ambientes Virtuales – EAV-
Escuela de Educación y Pedagogía
Universidad Pontificia Bolivariana